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18 января 1943 года было 
прорвано блокадное 
кольцо вокруг осажденного 
Ленинграда. Главный 
шаг к освобождению города 
был сделан.
Теперь к Ленинграду 
вел десятикилометровый 
коридор, полностью 
контролируемый Красной 
армией. До полного снятия 
блокады оставалось немногим 
более 12 месяцев.
События блокадных 
дней изменили жизни 
тысяч ленинградских 
семей, повлияли на то, 
как в дальнейшем сложились 
судьбы наших родных, 
друзей и коллег. Для каждого 
из нас этот день имеет особое 
значение. Мы помним тех, 
кого с нами уже нет, чтим 
память защитников города 
и его освободителей. Этот 
священный день напоминает 
нам о том, какие ужасы несет 
с собой война, которая никогда 
не должна повториться, 
и насколько бесценно самое 
важное тогда и сейчас — 
мирное небо над головой.
Станислав Еремеев, 
ректор ЛГУ 
им. А.С. Пушкина

18 января – 
75 лет со дня прорыва 
блокады Ленинграда

На снимке: мемориальный комплекс 
«Поклонный крест с лампадой», 
установленный на берегу Невы, 

в месте прорыва блокады Ленинграда. 
Фото с сайта: commons.wikimedia.org
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Эффективная реализация научно-ис-
следовательской деятельности заклю-
чалась как в публикационной активно-
сти профессорско-преподавательского 
состава, так и в его участии во всерос-
сийских и международных конгрессах, 
форумах, конференциях. Санкт-Петер-
бург, Москва, Белгород, Воронеж, Ека-
теринбург, Нижний Новгород, Уфа — 
это лишь неполный список тех городов, 
где были представлены результаты 
научной деятельности преподавате-
лей факультета. В то же время в стенах 
родного университета факультет орга-
низовал и провел VIII международную 
научно-практическую конференцию 
«Перевод. Язык. Культура», участие 
в которой приняли 84 представите-
ля ведущих вузов России, ближнего 
и дальнего зарубежья. 

Хороших результатов в учебной 
и научно-исследовательской деятель-
ности добились студенты факультета, 
они не раз становились победителями 
и призерами различных всероссий-
ских и международных конкурсов. 
Так, например, на ХIV Всероссийском 
конкурсе научно-исследовательских 
и творческих работ молодежи «Меня 
оценят в ХХІ веке» дипломами победи-
теля и серебряными крестами отли-
чия награждены Полина Болдырева, 
студентка 1-го курса, и Валерия Каши-
цина, студентка 3-го курса. 

Ирина Дворецкая, ныне студент-
ка 1-го курса магистратуры, победив 
в университетском конкурсе «Луч-
ший выпускник 2017», приняла уча-
стие в церемонии чествования луч-

ших выпускников Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области 2017 года 
в Атриуме Петропавловской крепо-
сти. Ирина была награждена бронзо-
вой статуэткой сфинкса и получила 
благодарственное письмо от губерна-
тора Санкт-Петербурга. 

Одним из значимых событий в жиз-
ни факультета стали итоги приемной 
кампании 2017 года, в ходе которой 
самый большой конкурс среди абиту-
риентов вуза был зафиксирован имен-
но на факультете иностранных язы-
ков. Минимальный проходной балл 
составил 242, а максимальный достиг 
289. Так большая и дружная семья 
студентов пополнилась способными 
и талантливыми первокурсниками. 

Международная деятельность яв-
ляется неотъемлемой составляющей 
факультета иностранных языков. 
В рамках реализации договора о со-
трудничестве с языковой школой 
Bury Language School (г. Бери-Сент-Эд-
мундс, Англия) студенты приняли уча-
стие в культурно-образовательной 
программе, в ходе которой не только 
практиковали изучаемый иностран-
ный язык, но и прикоснулись к мно-
говековой культуре и истории народа, 
говорящего на нем. 

Подписание договора о сотрудниче-
стве с Немецким культурным центром 
им. Гете в области поддержки общеоб-
разовательных организаций, ведущих 
и вводящих преподавание немецкого 
языка в качестве второго иностран-
ного, послужило началом реализации 
проекта «Немецкий — первый второй 

С 2012 года факультет ежегодно 
организует международные научные 
конференции по разным аспектам 
«истории повседневности», которую 
мы все очень любим! В работе этих фо-
румов принимают участие сотни оте-
чественных и зарубежных исследова-
телей. В 2017 году такая конференция 
была приурочена к 100-летию русской 
революции и посвящена различным 
аспектам «экстремальной повседнев-
ности». В ее работе приняли участие 
более 60 научных и образовательных 
организаций из России и стран ближ-
него и дальнего зарубежья.

Вообще, 100-летие русской револю-
ции стало знаковым событием на фа-
культете. Преподаватели и студенты 
принимали участие в различных ме-
роприятиях и форумах, посвященных 
этому юбилею. Историки выступали 
и перед молодежью города Пушкина, 
и перед экипажем крейсера «Авро-
ра», и перед студентами Белоруссии 
и Казахстана. Всего же за прошедший 
год преподаватели факультета при-
няли участие в 21 крупном научном 
форуме!

Приятными событиями стали за-
щиты диссертаций выпускниками 
нашего факультета. В 2017 году ряды 
отечественных ученых-историков 
пополнились молодыми кандидата-

В этом номере мы продолжаем подводить итоги 
прошедшего 2017 года. О том, что было интересного 
в жизни сотрудников и студентов, об успехах 
и   достижениях рассказывают деканы факультетов.

ФАКУЛЬТЕТ 
ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ

ФАКУЛЬТЕТ ИСТОРИИ 
И СОЦИАЛЬНЫХ НАУК

Жизнь факультета 
иностранных языков — 
это цветной калейдоскоп, 
в замысловатых узорах 
которого отражаются 
результаты разноплановой 
плодотворной деятельности 
преподавателей 
и студентов. Прошедший 
2017 год добавил новых 
оттенков в палитру 
красок, создав свой 
уникальный рисунок успехов 
и достижений факультета. 

 2017-й
На факультете истории и социальных наук хоть 
и не гонятся за временем, но стараются идти в ногу 
с ним. И на родном факультете все по-старому: молодое 
поколение растет и совершенствуется, старшее — мудреет.Узнаём мир в палитре языков

иностранный», направленного на воз-
рождение интереса к немецкому языку 
среди школьников и повышение ква-
лификации учителей немецкого языка 
Ленинградской области. 

Разговорный клуб английского 
языка является еще одним серьезным 
начинанием прошедшего года. Теперь 
любой студент университета имеет 
возможность повысить свой уровень 
владения иностранным языком, посе-
щая заседания клуба, где организуют-
ся встречи с носителями языка, устра-
иваются квесты и игры, проходят 
показы фильмов на языке оригинала. 

Уважаемые коллеги, дорогие сту-
денты! Пусть новый год будет полон 
ярких красок, значимых событий и ре-
ализованных творческих планов! 

Любовь Вячеславовна Коцюбинская, 
декан факультета

4-го курса Э.П. Беткер, Д.В. Конева, 
О.В. Петрова, Е.В. Мещанская, Ю.А. Оси-
пов. Дипломов II степени удостое-
ны Н.А. Григорьева, А.А. Полистова, 
А.А. Карпова, Н.И. Лебедева. 

Во всероссийском конкурсе «Наци-
ональное достояние России» дипло-
мом I степени награждена студентка 
4-го курса К.В. Жигалина.

 Как всегда, хорошо потрудились 
в прошедшем году реконструкторы 
из Клуба «XIII век». Самым запомина-
ющимся событием сезона-2017 стал 
фестиваль «Времена и эпохи», про-
ходивший в начале июня в Москве. 
Наши ребята участвовали в площад-
ке «Русь и Орда», которая распола-
галась в Коломенском заповеднике. 
Масштаб события, встреча со стары-
ми друзьями, экскурсии по Москве 
и страшный холод по ночам сделали 
этот фестиваль действительно неза-
бываемым!

Кроме того, рыцари и русские дру-
жинники вновь «вступили в битву» 
в д. Самолва Гдовского района Псков-
ской области, реконструировав Ле-
довое побоище; «стояли насмерть» 
у стен древнего Изборска (фестиваль 
«Железный град-2017», г. Изборск); 
окунулись в атмосферу раннего Сред-
невековья (фестиваль «Битва 1000 ме-
чей», г. Москва); выдержали самую 
настоящую многодневную средневе-
ковую войну (фестиваль «Рыцарский 
лагерь», Подмосковье); побывали 
на пиру в замке знатного барона (фе-
стиваль Ritter Hof, д. Березово При-
озерского района) и участвовали 
во множестве других захватывающих 
приключений. Очень важными в рабо-
те Клуба «XIII век» в этом году стали 
мероприятия, проводимые в районах 
Ленинградской области. В 2017 году 
мы выступили перед школьника-
ми Бокситогорска, Луги, Волосово, 
по традиции съездили к нашим дру-
зьям в Гатчину и порадовали жителей 
Тосно масштабным праздником рус-
ской культуры совместно с Центром 
женских инициатив Тосненского рай-
она. В общем, дел хватало! 

В новом 2018 году мы хотим поже-
лать всем преподавателям, сотруд-
никам и, конечно, студентам нашего 
родного университета добра, радо-
сти, удач. Пусть у вас будут тяжелые 
и легкие победы, пусть вы добьетесь 
тех результатов, к которым шли мно-
гие годы, пусть ваши лица всегда ос-
вещают улыбки. И тогда наш замеча-
тельный вуз станет еще лучше!

Вадим Олегович Левашко, 
декан факультета

ми наук Михаилом Салищевым (на-
учный руководитель Н.Д. Козлов) 
и Константином Лазаревым (науч-

ный руководитель В.А. Веременко). 
С 2016 года в университете 

выходит исторический науч-
ный журнал «История повсед-
невности», ставший важной 
и необходимой площадкой для 
научных дискуссий и апроба-

ций результатов науч-
ных исследований 

в области истории 
повседневности.

Несмотря на зна-
чимость юбилея ре-
волюции, студенты 

факультета не оста-
вили без внимания 

и другие важные даты 
в истории нашей страны. 
Как уже повелось, исто-
рики вместе с друзьями 
с других факультетов 

принимали участие в «Бессмертном 
полку», участвовали в научных и па-
триотических мероприятиях, посвя-
щенных «Ленинградской Победе», 
выезжали на традиционный автопро-
бег под эгидой Законодательного со-
брания Ленинградской области, при-
уроченный ко Дню Победы, и делали 
еще много полезных и важных дел. 

Но за всеми этими делами студен-
ты-историки не забывают про глав-
ное — учебу и науку. В учебе, понятно, 
бывает по-разному, а вот в науке есть 
хорошие результаты! По традиции 
студенты факультета принимали са-
мое активное участие в международ-
ных и всероссийских научных кон-
курсах и олимпиадах. В г. Оренбурге 
проходил Третий международный 
профессиональный конкурс выпуск-
ных квалификационных работ сту-
дентов-историков «Клио». Абсолют-
ным победителем стала выпускница 
факультета 2017 года Н.А. Харитоно-
ва. В секциях дипломами II степени 
награждены Э.П. Беткер, Ю.О. Малян-
чикова, А.А. Карпова, А.В. Колесников, 
Ю.А. Осипов, М.С. Душеба, А.С. Нови-
ков, О.С. Шитова. 

Во всероссийском конкурсе «Обре-
тенное поколение — наука, творче-
ство, духовность» в 2017 году дипло-
мами I степени награждены студенты 
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Оглянемся назад и вспомним 
те ключевые моменты, которые оста-
вили яркий след в сознании участни-
ков этих событий, а воспоминания 
о них смогут вдохновить нас на но-
вые увлекательные путешествия 
по той территории смыслов, которую 
мы выстраиваем сами!

2017 год в жизни факультета 
был богат на события различного 
плана. В двенадцатый раз в рамках 
масштабного научного и творческого 
проекта «Современная культура глаза-
ми молодых ученых» была проведена 
конференция «Фантастические миры 
в современной культуре: мифотвор-
чество или неорелигия», посвященная 
125-летию со дня рождения Дж. Р. Тол-
кина. Еще одна крупная конференция 
«Стихия Landшафтной архитектуры: 
Ландшафтный урбанизм как новое на-
правление в эволюции городов», в ходе 
которой результаты своей научной 
работы представили студенты-ланд-
шафтные архитекторы, проводилась 
на факультете третий раз. 

В течение года студенты факуль-
тета участвовали в разнообразных 
проектах: это заседания молодежного 
дискуссионного клуба «Обществен-
ное пространство» на киностудии 
«Ленфильм», интеллектуальные игры 

на площадке Центральной библио-
течной системы Пушкинского района, 
Всероссийская молодежная конферен-
ция «Ломоносов-2017», проводимая 
в МГУ им. М.В. Ломоносова. Благодаря 
неиссякаемой энергии и неисчерпае-
мому творческому потенциалу доцен-
та кафедры философии Елены Нико-
лаевны Шатовой, бессменному лидеру 
студенческого научного общества на-
шего факультета, этот год для студен-
тов прошел с научной, общественной 
и творческой точки зрения чрезвычай-
но плодотворно!

Есть на нашем факультете молодые 
специалисты, которые, еще будучи 
студентами, признавались творческим 
и научным сообществом. Студент-
ка 4-го курса направления «Дизайн» 
Маша Ермолаева не только представи-
ла свои работы в одном из выставоч-
ных пространств Санкт-Петербурга, 
которые оценили специалисты-дизай-
неры, но и была удостоена первого ме-
ста на международном открытом кон-
курсе «Азбука-УНОВИС». 

Выставочная деятельность и пре-
подавателей, и студентов в этом году 
проходила под «революционным» 
флагом: ведь мы отмечали столетие 
русской революции. Как известно, 
дизайн как обширная область твор-

— Татьяна, расскажите, когда и как возникла идея соз-
дания педагогического отряда?

— Идея создания педагогического отряда, думаю, заро-
дилась давно. 13 лет назад появился замечательный лагерь 
«Гардарика» при нашем университете. Его директор и идей-
ный вдохновитель Наталья Николаевна Богемская собрала 
коллектив вожатых. Прошли первые смены, дети были 
в восторге и стали приезжать в наш лагерь из года в год. 
Потом эти маленькие «гардарики» сами стали вожатыми, 
а теперь некоторые из них — преподаватели университета. 
И вот спустя десятилетие родилась идея создания отряда. 
Ведь хороших вожатых нужно вырастить. В сентябре этого 
года мы открыли набор в педагогический отряд.

— А раньше вы участвовали в общественной жизни уни-
верситета?

— Я организовывала различные мероприятия в уни-
верситете, но самая значимая для меня деятельность — 
это работа вожатого. В лагере «Гардарика» я отработала 
уже два года. И считаю, что наш лагерь самый лучший. 
Поэтому, когда Наталья Николаевна рассказала об идее 
создания педотряда, мы, вожатые «Гардарики», ее сразу 
поддержали. Решили назвать педотряд так же, как и ла-
герь. Наш лагерь — историко-патриотический, и ребята 
во время смены углубляют свои знания об истории страны 
и Ленинградской области. «Гардарика» — «столица горо-
дов». Именно так древние народы называли территорию 
современной Ленинградской области, ведь здесь распола-
гались многие города-крепости.

— Какова ваша главная цель?
— Главная цель нашего педагогического отряда — 

это дарить радость детям. Каждое мероприятие, которое 
мы делаем, направлено на то, чтобы студенты или школь-
ники стали хоть немного счастливее, нашли новых друзей, 
раскрыли в себе новые таланты.

— Педагогический отряд — это новая площадка 
для практики или больше дело «для души»?

— Конечно же, педагогический отряд — это дело 
для души. Но, безусловно, наш опыт с каждым мероприя-
тием растет. И ребята, мы их называем «наши малыши», 
с каждым праздником, конкурсом или слетом готовятся 
к своей первой смене в лагере. А старшие вожатые обучают 
и передают тот опыт, который они получили за время сво-
ей вожатской деятельности. Каждый из нас учится чему-то 
новому, именно поэтому мы и растем вместе.

— Как создать настоящую команду педагогического от-
ряда? Этому можно научиться?

— Наверное, делать все сообща. Это и позволяет нашему 
коллективу становиться большой и дружной семьей. 

ФАКУЛЬТЕТ ФИЛОСОФИИ, КУЛЬТУРОЛОгИИ И ИСКУССТВА

Путевые заметки 
с «территории смыслов»
Прошел 2017 год, отмеченный многочисленными 
интересными и захватывающими событиями, 
случившимися в нашей университетской и факультетской 
жизни. Путешествие длиной в год подошло к своему 
логическом концу, и вот пришло время путевых заметок. 

ческой и проектной деятельности 
своими корнями уходит в революци-
онные идеи конструктивистов. Поэто-
му и участие в международной биен-
нале «Модулор», и выставки в Союзе 
дизайнеров, и экспозиции в здании 
университета прошли под общим на-
званием «Октябрь. Авангард. Дизайн». 
А искусствоведческий и философский 
анализ все эти тенденции получили 
на научной конференции «Философия 
дизайна», которой уже шестой год ру-
ководит профессор кафедры куль-
турологии и искусства Ирина-Фран-
циска Фуртай-Проскурина. 

В рамках федеральной программы 
«Формирование комфортной среды» 
студенты направления «Ландшафт-
ная архитектура» и магистранты на-
правления «Дизайн среды» сделали 
дизайн-проекты городских и обще-
ственных пространств нескольких 
крупных муниципальных образований 
Ленинградской области. Все проекты 
прошли стадию общественных слуша-
ний и ждут своей реализации. Важно 
отметить заслуги научных руководи-
телей этих молодых дизайнеров-ланд-
шафтников — Ирины Юрьевны Юре-
ску и Лилии Владимировны Эглит. 

В прошедшем году отметила юби-
лей наша кафедра музыкальных 
дисциплин: с момента ее основания 
прошло 15 лет. За эти годы кафедра 
выпустила такое число педагогов-му-
зыкантов, что, наверное, нет ни одного 
района Ленинградской области, в ко-
тором не преподавали бы и в общеоб-
разовательных школах, и в учрежде-
ниях дополнительного образования 
воспитанники класса заведующей ка-
федрой Татьяны Петровны Самсоно-
вой. На юбилейном концерте перед 
зрителями предстал хор выпускни-
ков, который с трудом поместился 
на большую сцену нашего актово-
го зала! И это не случайно: любовь 
к отечественной традиции хоровой 
музыки специалисты кафедры приви-
вают молодежи Ленинградской обла-
сти еще с детских лет — ведь кафедра 
не первый год проводит под эгидой 
Законодательного собрания Ленин-
градской области музыкальный кон-
курс среди учащейся молодежи «Голос 
русской души», в котором ежегодно 
выступают более ста участников! 

Вот мы и вспомнили основные пун-
кты нашего маршрута и ключевые 
остановки в 2017 году. А сейчас «со-
бираем чемоданы» и готовимся к но-
вому путешествию в увлекательный, 
богатый захватывающими события-
ми 2018 год! Всех желающих посетить 
«территорию смыслов» приглашаем 
к нам присоединиться! 

Мария Евгеньевна Харитонова,
декан факультета

 дарит сказку
Когда закончился календарный год, люди 
подводят итоги своей работы: что-то 
пришлось потерять, а что-то приобрести. 
Одно из важных приобретений ЛГУ им. 
А.С. Пушкина в прошлом году — еще один 
педагогический отряд в деревне 
Горбунки. Мы побеседовали с Татьяной 
Барышниковой, новым командиром отряда, 
которую выбрали в декабре. Она студентка 
четвертого курса факультета психологии.

— Как организовано управление внутри педотряда?
— У нас есть командир, который избирается путем от-

крытого голосования всех членов отряда. Он координи-
рует всю работу. Ему помогают старшие вожатые — те, 
кто уже несколько лет работал в лагерях. В отряде дей-
ствует система кураторства: у каждого «малыша» есть 
свой наставник, который ему помогает. У каждого настав-
ника по три «малыша». Кураторы тоже меняются. Получа-
ется, что за год все ребята смогут поработать друг с другом 
в маленькой команде.

— Не боялись ли вы конкуренции со стороны старшего 
отряда?

— Зачем конкурировать, когда можно сотрудничать? 
У каждого педагогического отряда есть свои особенности, 
которые делают его уникальным. Поэтому мы предостав-
ляем ребятам возможность выбора. В начале года они при-
шли к нам на первое занятие, потом сходили в другой от-
ряд и сделали свой выбор. 

— Татьяна, зачем вам все это, чем интересен лично 
вам и вашим ребятам педотряд?

— Вот слушаю ваш вопрос, и перед глазами — взгляды 
детей, которые наполнены искорками счастья. Вспомнила 
лагерь и слова Натальи Николаевны: «Дети в лагере долж-
ны ощущать себя как в сказке», вспомнила победы детей, 
прежде всего, над собой, вожатские бессонные ночи, слезы 
при расставании с людьми, которые стали для тебя таки-
ми родными за какие-то две недели. Лагерь — это малень-
кая жизнь, которую каждый из нас, вожатых, стремится 
прожить снова и снова. И просто очень хочется, чтобы 
это невероятное время смогли прожить как можно боль-
ше людей. Чтобы было больше вожатых, которые зажига-
ют в глазах детей искорки счастья. И пусть огоньки горят 
не только на новогодней елке. Свет — в сердце каждого 
из нас, и его искорками можно делиться с ближним.

Беседовала Евгения Овасафян,
студентка 2-го курса филологического ф-та.

Фото предоставлено Татьяной Барышниковой
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Огненные шоу, 3D-видео, фейер-
верки и световые представления — 
все это смогли увидеть гости и жите-
ли города на Неве. Особым подарком 
для зрителей стала проекция на зда-
нии Биржи, созданная художниками 
в режиме реального времени, — впер-
вые мастера 3D-графики совместно 
с лучшими петербургскими художни-
ками раскрасили фасад здания. Ледя-
ная пещера, музыкальная шкатулка, 
рождественская ярмарка, изумрудная 
чаша и десятки других образов были 
«нарисованы» на стрелке Васильев-
ского острова в режиме реального 
времени. 

Руководил работой студентов на-
шего университета на фестивале до-
цент кафедры культурологии и искус-
ства, член Союза дизайнеров России 
Игорь Клюшкин. В работе приняли 
участие студенты-дизайнеры Дани-
ил Кузмичёв и Валентина Самуйлова, 
а также выпускница университета, 
дизайнер Лина Ладина и автор идеи 
— член Союза художников России 
Ирина Сергиенко. Они провели не-
сколько подготовительных репети-

ций, в том числе и на макете Биржи, 
которые проходили в креативном 
пространстве «МОЙКА-8» Санкт-Пе-
тербургского союза дизайнеров. 

Организатором мероприятия вы-
ступил комитет по развитию туризма 
Правительства Санкт-Петербурга. 

Игорь Владимирович КЛюшКИн 
рассказал об особенностях работы 
над проекцией на здании Биржи.

— Расскажите подробнее о том, 
как проходила коллективная работа, 
о ваших впечатлениях. Какие элемен-
ты, с вашей точки зрения, были наи-
более трудны в исполнении, а какие 
появились уже во время создания худо-
жественной проекции перед глазами 
многочисленных зрителей? 

— Сама идея участия в «Фести-
вале огня» принадлежит моим ста-
рым друзьям — художнику Ирине 
Сергиенко и продюсеру Николаю 
Лабутину. Они попросили привлечь 
студентов-дизайнеров ЛГУ имени 
А.С. Пушкина. Наиболее трудны в ис-
полнении были те идеи, которые вы-
сказывал продюсер и режиссер это-

— Сразу ли вашему коллективу по-
лучилось сработаться и найти общий 
язык?

— Общий язык мы нашли доволь-
но быстро, так как работа с краска-
ми всем знакома. В репетиционный 
период нужно было оперативно ско-
ординировать действия участников, 
учитывая пожелания продюсеров 
и режиссеров.

— Во время обсуждения идей дохо-
дило ли дело до разногласий и споров? 

— Так как процесс создания ху-
дожественного произведения в ре-
жиме онлайн достаточно необычен, 
то, конечно, возникали некоторые 
споры и разногласия. Обменивались 
мнениями, наши студенты высказы-
вали вполне профессиональные су-
ждения. Изначально было довольно 
много тем, которые предполагалось 
воплотить в жизнь. Но в процессе ре-
петиций выяснилось, что некоторые 
темы являются скорее литературны-
ми и их достаточно сложно перевести 
на визуальный язык. А другие идеи 
нельзя было воплотить по техниче-
ским причинам. Наша работа на фе-
стивале огня не была главной. Из двух 
часов трансляций и выступлений 
наши три действия заняли 15 минут. 
Тем не менее, мы внесли свой вклад 
в создание атмосферы огня, творче-
ства, фейерверка и рождественско-
го праздника. Само действие было, 

безусловно, эффектным и впечатля-
ющим. Репетиции и создание живо-
писных картин снимали все крупные 
телекомпании России. 

Студент-дизайнер ЛГУ им. 
А.С. Пушкина Даниил КУзьмИчЁВ, 
участник фестиваля «Рождествен-
ская звезда», поделился своими впе-
чатлениями об участии в проекте.

— Расскажи о вашей совмест-
ной работе, о своих впечатлениях. 
Был ли у тебя в прошлом опыт уча-
стия в подобных проектах? 

— До фестиваля опыта участия 
в подобных мероприятиях у меня 
не было, поэтому, когда мне предло-
жили участвовать, я сразу согласился.

— Какие элементы оказались самы-
ми тяжелыми?

— Я не могу сказать, что там были 
какие-то сложные вещи, но на репети-
циях мы прорабатывали абсолютно всё. 
В целом, все номера — это импровиза-
ция. Конечно, у нас на каждый номер 
был определенный план действий, ка-
кие-то инструкции и идеи, но тут ведь 
нужно учитывать, что нарисовать 
два раза одно и то же не получится, каж-
дый раз выходит по-новому. 

— От каких задумок пришлось отка-
заться, и по какой причине они не были 
воплощены в жизнь?

— У нас были идеи с витражами, 
какими-то простыми сюжетными изо-

бражениями на рождественскую тему, 
но от всего этого пришлось отказать-
ся из-за того, что изображение транс-
лировалось на здание Биржи. Ведь 
она довольна рельефная, и вся ее ар-
хитектура дробит изображение, из-за 
чего оно плохо читается. В итоге зри-
телю очень тяжело там что-либо уви-
деть. Поэтому рисунки должны быть 
максимально простыми. 

В итоге у нас было восемь номеров 
продолжительностью от трех до пяти 
минут. Но так как фестиваль длился 
всего два часа, а программа довольно 
насыщенная, нам оставили три номе-
ра, а остальные сказали держать в ре-
зерве и быть готовыми отработать 
их в случае форс-мажора. 

— Как работалось в команде?
— Работать под руководством Иго-

ря Владимировича было довольно ком-
фортно, он ведь мой преподаватель, 
и я хорошо его знаю. Да и с осталь-
ными художниками я был знаком. 
С командой техперсонала, которая 
нам очень сильно помогала, тоже про-
блем не было, все они очень отзывчи-
вые люди и, безусловно, профессио-
налы. Все были охвачены царившей 
творческой атмосферой, а сам процесс 
подачи идеи и ее последующий разбор 
доставляли огромное удовольствие.

Артур Морозов, 
студент 3-го курса 

филологического ф-та

В рождественские праздники на стрелке Васильевского 
острова прошел фестиваль огня «Рождественская звезда». 
В создании художественных проекций приняли участие 
студенты направления «Дизайн» факультета философии, 
культурологии и искусства ЛГУ им. А.С. Пушкина.

го мероприятия Владимир Волков. 
Так как эта акция (работа художников 
онлайн) проводилась впервые, то ино-
гда идеи устроителей было весьма 
затруднительно перевести на визу-
альный язык. Поэтому мы провели до-
вольно много репетиций и у меня в ма-
стерской, и в креативном пространстве 
«МОЙКА-8» Санкт-Петербургского 
союза дизайнеров. Устроители изгото-
вили объемный макет здания Биржи, 
на который и транслировались мани-
пуляции с краской, проводимые на сте-
кле, подсвеченном простыми и ультра-
фиолетовыми лампами. Изначально 
было около восьми вариантов изобра-
жений. Но в процессе репетиций выяс-
нилось, что наиболее выразительны, 
с точки зрения визуальных эффектов, 
те темы, в которых живописный про-
цесс наиболее ярко выражен. Поэтому 
в окончательном виде остались три ва-
рианта изображения под условными 
названиями «Ангелы», «Огонь», «Мала-
хитовая чаша». Именно в них наиболее 
выразительно проявилась техника ри-
сования и живописания онлайн. 

«Ангелы» — это когда четыре худож-
ника графически изображают ангелов 
при помощи инструмента, наполнен-
ного белой флуоресцентной краской. 
В лучах ультрафиолета это дает необ-
ходимый эффект: вдруг на глазах у зри-
телей на здании Биржи появляются 
фигуры ангелов, выполненные одной 
линией. 

В остальных темах значительный ак-
цент сделан на живописи. «Огонь» — по-
степенно с подножия колонн все здание 
покрывается «языками пламени», в кон-
це концов все здание Биржи начинает 
переливаться разными оттенками жел-
тых, оранжевых и красных цветов. «Ма-
лахитовая чаша» основана на изумруд-
ных, зеленых, болотных, сине-зеленых 
оттенках. На глазах у зрителя возникает 
изображение чаши, которое пульсирует, 
наполняется новыми оттенками и за-
вершается превращением в абстракт-
ное меняющееся изображение.

— Как себя проявили студенты, ра-
ботавшие под вашим руководством?

— Студенты, которых я пригласил 
участвовать в проекте, активно про-
являли себя и во время учебы. Это Ва-
лентина Самуйлова — призер конкур-
са плаката, посвященного 55-летию 
первого полета в космос, организо-
ванного Санкт-Петербургским союзом 
дизайнеров и Музеем политической 
истории России. Даниил Кузмичёв — 
призер конкурса «Права человека» 
в номинации «Плакат», который орга-
низует каждый год Уполномоченный 
по правам человека в Санкт-Петербур-
ге А.В. Шишлов. Лина Ладина — вы-
пускница ЛГУ, дизайнер, в годы учебы 
— призер нескольких конкурсов. 

Зажгли 
«Рождественскую 
звезду»
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Каждая победа студента — это бит-
ва за себя и свою семью, за своего 
тренера, за регион, за страну, за уни-
верситет. В прошедшем 2017 году 
спортсмены университета не раз де-
монстрировали свой бойцовский ха-
рактер и радовали нас приятными 
новостями. Вспомним самые яркие 
спортивные события 2017 года.

САННЫй СПОРТ
Первым в прошлом году радость 

победы нас заставил ощутить Семен 
Павличенко. В Рождество, 7 января 
2017 года, он стал двукратным чем-
пионом Европы по санному спорту. 
Весь год мы ждали радостных ве-
стей от сборной России по санному 
спорту, и вот уже 15 января в Сигул-
де Семен выиграл этап Кубка мира, 
а 17–19 марта в Сочи стал чемпионом 
России в спринте. Здесь же Семену 
вручили удостоверение и знак Заслу-
женного мастера спорта России — са-
мого высокого спортивного звания, 
которого он был удостоен за истори-
ческую победу на чемпионате мира 
2015 года.

Сезон 2017–2018 гг. Павличенко 
начал громко — с победы на первом 
этапе Кубка мира 19 ноября 2017 года 
в австрийском Инсбруке. В декабре 
2017 года и январе 2018 года Семен 
становится серебряным призером 
на очередных этапах Кубка мира 
в Лейк-Плэсиде (США) и Оберхофе 
(Германия). Сегодня Семен — один 
из лидеров мирового санного спорта, 
прежде всего с его именем связаны 
наши надежды на Олимпийских играх 
2018 года в Корее.

ПРЫжКИ С ТРАмПЛИНА
5 февраля 2017 года события 

на Всемирной зимней универсиаде, 
проходившей в Казахстане, заставили 
удивиться многих: «Неужели хрупкие, 
милые девушки прыгают на лыжах 
с трамплина?!» Не просто прыгают, 
а еще и демонстрируют очень серьез-
ные результаты. О существовании 
женских прыжков на лыжах с трам-
плина, которые действительно впер-

вые были включены в программу 
универсиад, многие узнали благодаря 
бронзовой медали студентки факуль-
тета психологии Алены Сутягиной. 
Полет с 95-метрового трамплина при-
нес Алене бронзу крупнейшего все-
мирного спортивного состязания.

ФЕХТОВАНИЕ
2017 год очень продуктивно начал 

один из сильнейших фехтовальщи-
ков-шпажистов Егор Гужиев. 5 фев-
раля 2017 года на Кубке мира среди 
юниоров он становится бронзовым 
призером, а в марте, благодаря бле-
стящим боям Егора, сборная коман-
да Ленинградской области впервые 
в своей истории становится бронзо-
вым призером молодежного чемпио-
ната России. Егор «набирает обороты» 
и уже 7 апреля одерживает сенсацион-
ную победу в молодежном чемпиона-
те мира в Пловдиве (Болгария), хотя 
по возрасту мог бы выступать за юни-
оров. Не удивительно, что наши сту-
денты доминировали на чемпионате 
России среди студентов, который про-
ходил 23–24 декабря в г. Смоленске. 

Мини-первенство ЛГУ им. А.С. Пуш-
кина состоялось на Всероссийской 
арене. В финале шпажистов встре-
тились Владимир Чичев (студент 
колледжа Выборгского институ-
та-филиала) и Егор Гужиев, в итоге 
Владимир — первый, Егор — второй. 
И уже совсем под Новый год Егор стал 
победителем «Турнира сильнейших» 
в г. Сочи, где его шпагой был повер-
жен действующий чемпион России. 
Впечатляющий сезон для совсем юно-
го спортсмена.

ЛЫжНЫЕ гОНКИ
6–7 февраля 2017 года мужская 

сборная команда университета 
по лыжным гонкам впервые стала 
обладательницей серебряной медали 
чемпионата вузов Санкт-Петербурга. 

И не раз еще радовали нас лыжники 
своими результатами. Одержав побе-
ду в гонке на 15 км во всероссийских 
соревнованиях «Праздник Севера», 
норматив мастера спорта выполнил 

Евгений Сидоров. А спустя некоторое 
время Женя стал серебряным призе-
ром первенства России. 

В тройке призеров на всероссий-
ских соревнованиях — мастера спор-
та Михаил Матренцев и Евгений Дук. 

Существенно усилилась лыжная 
команда благодаря лыжникам-пер-
вокурсникам. И вот уже мы следим 
за победами на чемпионате Санкт-Пе-
тербурга Александры Колено, Алины 
Хоценок. Сильнейшими не только 
в Санкт-Петербурге, но и в стране по-
казали себя первокурсники-магистры 
Ирина Коваленко и Андрей Краснов. 
Ну, а про сенсацию, которую сотворил 
Андрей Краснов на этапе Кубка мира 
по лыжным гонкам (спринт) в Дрез-
дене 13–14 января 2018 года, многие 
узнали из прямых телетрансляций 
и новостей. Дебютант Кубка мира, 
единственный из состава россий-
ской сборной, дошел до полуфинала, 
создавал достойную конкуренцию 
«монстрам» мировых лыж Федерико 
Пеллегрино (Италия) и Йоханесу Клэ-
бо (Норвегия). Шесть сотых секунды 
не хватило Андрею, чтобы пройти 
в финал, в итоге он восьмой — ве-
ликолепный результат для дебюта. 
Благодаря своей скорости в личном 
спринте Андрей на следующий день 
был включен в состав сборной на ко-
мандный спринт. И — «бронза»! Воз-
лагаем большие надежды на сборную 
команду университета по лыжным 
гонкам на Всероссийской универсиа-
де 2018 года.

ДЗюДО
Февраль 2017 года принес россий-

скую медаль в дзюдо. На проходившем 
20–21 февраля чемпионате России 
среди студентов Надежда Алексее-
ва, мастер спорта, магистр второго 
года обучения, завоевала бронзовую 
медаль, а в октябре 2017 года Надя 
выиграла чемпионат вузов Санкт-Пе-
тербурга. 18–19 ноября еще один дзю-
доист Абдурахман Каримов стал побе-
дителем на престижном мастерском 
турнире в г. Тверь и выполнил норма-
тив мастера спорта.

спортивных 
СПОРТ

«Как же порадовали сегодня наши спортсмены!» — эти слова 
Дмитрия Губерниева, произнесенные им в эфире телеканала «Матч-
ТВ» 14 января 2018 года, были адресованы Семену Павличенко 
и Андрею Краснову, которые в тот день стали призерами этапов Кубка 
мира: Семен — в Оберхофе в санном спорте, Андрей — в Дрездене 
в лыжных гонках (спринт). Имена наших студентов-спортсменов 
известны теперь всей стране!

ШТАНгА
Весной 2017 года спортсмены уни-

верситета продолжили добывать награ-
ды. 18–19 марта 2017 года на первен-
стве Санкт-Петербурга среди студентов 
был установлен рекорд в упражнении 
«присед со штангой» — 231 кг. Авто-
ром рекордной попытки стал студент 
ЛГУ им. А.С. Пушкина мастер спорта 
Владимир Калганов, он же был удосто-
ен золотой медали первенства.

БОКС 
Не остались без призов и боксе-

ры. На состоявшемся с 3 по 9 апреля 
2017 года чемпионате вузов Санкт-Пе-
тербурга Лев Тартенас (мастер спорта) 
стал победителем, а Анатолий Щукин 
и Александр Фоминов — бронзовы-
ми медалистами. Серьезную победу 
в 2017 году на ринге одержал один 
из сильнейших боксеров Ленинград-
ской области, студент нашего универ-
ситета Юнан Агазарян. С 23 по 29 июня 
в Республике Крым, г. Алушта, состо-
ялись Всероссийские соревнования 
среди студентов по боксу, где Юнан 
одержал победу в весовой категории 
до 81 кг. Впервые титул победителя 
мирового первенства по боксу-са-
ват, проходившего с 22 по 24 июня 
2017 года в Хорватии, завоевал Нико-
лай Яранцев, студент 4-го курса фа-
культета физической культуры.

БАСКЕТБОЛ, ВОЛЕйБОЛ, 
мИНИ-ФУТБОЛ 
В течение 2017 года сильнейшие 

команды университета подтвердили 
свой статус лидеров студенческого 
баскетбола, поднявшись на пьеде-
стал почета. Серебряные медали Ас-
социации студенческого баскетбола 
России «Дивизион Санкт-Петербург» 
завоевала баскетбольная дружина 
Д.К. Василевского. Впервые баскетбо-
листы университета взяли «золото» 
чемпионата вузов Санкт-Петербурга 
в баскетболе «3×3» (Эдвард Шарнин, 
Алексей Топорков, Дмитрий Гордеев, 
Виталий Шарипов).

Бронзовые медали чемпионата ву-
зов Санкт-Петербурга в тяжелейшей 
борьбе были завоеваны женской сбор-
ной командой университета по волей-
болу во главе с Т.П. Елисеевой. Лучшей 
в Северо-Западном федеральном окру-
ге стала сборная команда университе-
та по мини-футболу. На соревнованиях, 
проводимых в рамках всероссийского 
проекта «Мини-футбол в вузы» в г. Пе-
трозаводск, девушки стали обладате-
лями золотых медалей. 

ЛЕгКАЯ АТЛЕТИКА
Сборная команда университе-

та по легкой атлетике не заставила 
усомниться в своей стабильности 

та вузов Санкт-Петербурга. Команда 
шла к этому успеху восемь лет. А пред-
ставители сборной команды универ-
ситета в парных номинациях стали 
победителями чемпионата Санкт-Пе-
тербурга (Д. Армаш и А. Горбачёва, 
А. Прокопенко и А. Михнева).

 
гТО 
Сборная команда университета, 

укомплектованная преимущественно 
лыжниками и легкоатлетами, в захва-
тывающей «Гонке ГТО» представляла 
Ленинградскую область и стала по-
бедительницей в рейтинге регионов 
Северо-Запада (май 2017), а в ноябре 
2017 — обладательницей серебря-
ной медали в рейтинге регионов Рос-
сии. Дважды абсолютным чемпионом 
«Гонки ГТО» в Северо-Западном феде-
ральном округе становился Евгений 
Сидоров, мастер спорта по лыжным 
гонкам.

ТЯжЕЛАЯ АТЛЕТИКА
Впервые мы наблюдали за сту-

дентами-тяжелоатлетами на меж-
дународной спортивной арене. Егор 
Пушмин, мастер спорта, стал пятым 
на чемпионате Европы по тяжелой ат-
летике среди молодежи.

2017 год оказался достаточно 
успешным. Ждем от 2018 года новых 
побед и стабильных выступлений. Же-
лаем спортсменам избежать травм 
и неудач! 

Учитесь с нами! Тренируйтесь 
с нами! Побеждайте с нами!

Мария Александровна 
Солдатова,

декан ф-та физической культуры

и надежности. Став призером в са-
мой престижной эстафете Санкт-Пе-
тербурга — «Звездной эстафете», 
легкоатлеты продолжили победные 
старты на летнем чемпионате вузов 
Санкт-Петербурга, который состоялся 
30 мая — 1 июня 2017 года. Мы вер-
нули себе призовое место в общеко-
мандном зачете. В этом году «дали 
бой» «лесгафтовцам», занимая после 
первого дня первое место, но уступи-
ли напору спортивного вуза; в итоге 
у нас серебряные медали в общеко-
мандном зачете. Шесть первых мест, 
четыре вторых места. Всего в сборную 
команду университета входили более 
40 спортсменов, каждый из которых 
внес свой вклад, свои очки в общую 
«серебряную» победу.

НАСТОЛЬНЫй ТЕННИС
2017 год принес нам победы, вкус 

которых мы еще не пробовали. Уси-
лиями студенток Анастасии Комовой 
(мастер спорта) и Елизаветы Правди-
ной завоевано «золото» в чемпионате 
вузов Санкт-Петербурга по настоль-
ному теннису.

ДАРТС
Впервые сборная команда универ-

ситета, подготовленная В.И. Петровой 
и состоящая из волейболистов, легко-
атлета и боксера (С. Филиппов, А. Фро-
лова, А. Круглов, А. Осипова) стала 
призером чемпионата вузов Санкт-Пе-
тербурга. 

ЧЕРЛИДИНг
Впервые за долгие годы сборная 

команда университета по черлидин-
гу во главе с тренером Е.В. Поповой 
стала победительницей чемпиона-
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ИСТОРИЯ КОмИКСОВ
Несерьезное отношение к комик-

сам — это, можно сказать, наша наци-
ональная особенность. В Америке, Ев-
ропе и странах Азии все совершенно 
иначе. Появившись в конце XIX века, 
рисованные истории мгновенно ста-
ли настоящим культурным феноме-
ном. Принято считать, что комиксы 
окончательно сформировались имен-
но в это время. Большим поклонни-
ком рисованных историй швейцарца 
Рудольфа Тёппфера был Иоганн Гёте, 
а Чарльз Диккенс своей популярно-
стью во многом обязан иллюстрато-
рам Хэблоту Найту Брауну и Робер-
ту Сеймуру, которые очень помогли 
ему в начале карьеры.

Выразительные изображения ста-
ли настоящим магнитом для читате-
лей самых разных слоев общества: 
газетные карикатуры нравились 
как образованным людям, так и ма-
лограмотным рабочим. Этим пре- 
имуществом нового формата умело 
воспользовались американские жур-
налисты, создав «Желтого малыша» 
— первый в истории комикс, став-
ший кульминацией долгих лет эво-
люции жанра. 

С этого момента комиксы стали 
невероятно популярным и, самое 
главное, самостоятельным видом ис-
кусства. Графические истории стре-
мительно развивались, охватывая 
самые разные темы и выступая в са-
мых разных жанрах. В итоге «развле-
кательный» формат за кратчайшее 
время стал способом воздействия 
на широкие читательские круги. Спу-
стя несколько десятилетий Арт Шпи-
гельман расскажет в виде комикса 
историю своего отца, пережившего 
Холокост («Маус»), Маржан Сатрапи 
напишет графический роман о тяже-
лой судьбе женщин в исламских стра-
нах («Персеполис»), а Кэйдзи Накад-
зава станет одним из первых авторов, 
кто напишет об ужасах атомной бом-
бардировки Хиросимы и Нагасаки 
(«Босоногий Гэн»).

В то время как американские ко-
миксы все никак не могли прижить-
ся на русской почве, невероятную 
популярность обрела японская ман-
га — разновидность графических 
рассказов. Мультипликация страны 
восходящего солнца активно продви-
галась на телеканалах нашей страны, 
а рисованные истории не требовали 
серьезного погружения. Такая дале-
кая от нас японская культура оказа-
лась куда ближе, чем американская. 

Спрос породил предложение: рынок 
оказался переполнен мангой. Ситуа-
цию усугубила тяга японских авторов 
к растягиванию историй — многие 
их комиксы длились не один десяток 
томов. Интерес читателей постепен-
но угасал, в итоге рынок манги лоп-
нул в начале нынешнего десятилетия, 
оставив самых преданных читателей 
без возможности узнать, чем же закон-
чились их любимые истории. 

А вот супергеройских фильмов 
становилось все больше, и издатели 
рискнули вновь обратиться к амери-
канским комиксам.

СОВРЕмЕННАЯ 
КОмИКС-КУЛЬТУРА
Новая эпоха началась в 2010 году. 

Риск издателей оказался оправдан — 
читатели всерьез заинтересовались 
западными рисованными историями. 
Были переизданы «V значит Вендет-
та» и «Хранители», увидели свет вы-

 это серьезно

Мы побеседовали с Сергеем 
Карандеевым, основателем 
«Клуба супергероев» и ведущим 
библиотекарем отдела «Охта 
Lab» Библиотеки им. В.В. Мая-
ковского.

— Расскажите о комикс-направ-
лении в работе вашего отдела.

— Мы уже третий год занимаем-
ся популяризацией комиксов, ста-
раемся привлекать новых людей. 
Проводим лекции, обсуждения — де-
лаем все, чтобы познакомить людей 
с иллюстрированной литературой 
в максимально доступной форме. 
У нас есть небольшой уголок, специ-
ально отведенный под комиксы. 

— Как вы оцениваете нынешнее 
состояние комикс-культуры?

— В России комикс-культура 
развивается очень давно. Насто-
ящий бум произошел во многом 
благодаря кинокомиксам, но у это-
го есть и обратная сторона: филь-
мы по комиксам стали слишком са-
мостоятельными, поэтому зритель 
не считает нужным утруждать 
себя чтением.

Несмотря на довольно долгий 
срок развития, комиксы у нас ско-
рее субкультура, чем культура. 
Ей не удается стать массовой: чей-
то интерес с годами поутих, кто-
то «наигрался» и вовсе перестал 
ими увлекаться. 

— Так что же мешает созданию 
комикс-культуры у нас? Люди про-
должают верить в то, что комик-
сы — это для детей?

— Предрассудки играют в этом 
большую роль. Думаю, комик-
сы должны занимать свое место 
в системе образования. Их изу-
чение можно было бы добавить 
в курс по литературе или рисова-
нию. Все-таки это форма искус-
ства, а не низменное развлечение 
для подростков и не особо умных 
лиц, как считают многие. 

— Думаете, эта ситуация ког-
да-нибудь изменится?

— Я на это очень надеюсь. 

ЭКСПЕРТНОЕ мНЕНИЕ

Нет никакой нужды объяснять, что такое комиксы. Каждый 
человек так или иначе сталкивался с ними, порой даже 
сам того не подозревая. Если отбросить все нюансы, 
определение комикса сводится к двум словам — «истории 
в картинках». Но в таком случае все вокруг нас — комикс! 
Комиксом можно назвать и рекламные баннеры, и дорожные 
знаки, и даже паспорт: ваше фото — иллюстрация, весь 
сопутствующий текст — это ваша история. 

Ситуация коренным образом из-
менилась с приходом на рынок изда-
тельского дома «Комикс ЛТД».

«БОЛЬШОй ВЗРЫВ» 
Начало «нулевых» стало перелом-

ным этапом в развитии комикс-культу-
ры в России. Все эксперименты с новым 
форматом, проводившиеся нашими ав-
торами в конце XX века, провалились, 
а западные комиксы попросту «не за-
шли». Так и не заинтересовав серьезную 
публику, формат графических историй 
остался детским и развлекательным. 

В это время американские авторы 
находились в постоянном поиске но-
вых идей, а Голливуд вновь обратился 
к супергероике. В итоге крупнейшие 
издательства комиксов начали рас-
сказывать истории с нуля, переосмыс-
ливая знакомых героев, а на экраны 
кинотеатров хлынула новая волна 
фильмов о людях в цветастых лосинах. 

«Обновленные» комиксы оператив-
но начали издавать в России, равно 
как и комикс-адаптации фильмов. Из-
дательство «Комикс ЛТД» регулярно 
выпускало сразу несколько супергерой-
ских серий для детей и подростков. 

Но ситуацию не изменил даже вы-
пуск сразу нескольких «взрослых» 
графических романов, приуроченных 
к выходу одноименных фильмов: 
«V значит Вендетта» и «Хранители» 
легендарного комиксиста Алана Мура, 
«Особо опасен» Марка Миллара и «Го-
род грехов» Фрэнка Миллера. 

КОмИКСЫ В РОССИИ
Комиксы развивались и у нас, пусть 

и не так стремительно. Житийные 
иконы в последовательно располо-
женных картинках, сопровождаемых 
текстом, описывали главные эпизоды 
жизни святых. Популярные в XVII–XIX 
веках лубочные картинки, героями 
которых были персонажи сказок и бы-
лин, и вовсе использовали филактер 
— тот самый «пузырь с текстом». Ри-
совались карикатуры. 

В послереволюционную и военную 
эпоху формат комикса использовался 
для агитационных плакатов, стали по-
являться узнаваемые образы, надолго 
укоренившиеся в советской культуре: 
красноармеец, буржуй, крестьянин, 
тунеядец. Некоторые работы военных 
лет были полноценными рисованны-
ми историями о немецком захватчике, 
чьи планы рушит советский солдат. 

В 1924 году выходит первый но-
мер журнала «Мурзилка». Несколько 
лет спустя в журнале «Чиж» появится 
Умная Маша, придуманная Даниилом 
Хармсом. Позже комиксы будут актив-
но публиковаться и в других детских 
изданиях, например, в «Юном техни-
ке» и «Веселых картинках».

Зарубежные комиксы в СССР 
не любили: с критикой выступил 
даже Корней Чуковский. Писатель 
был возмущен обилием неоправ-
данной жестокости, изображаемой 
на страницах «Супермена», и обвинял 
американских авторов в «растлении 
детских душ». 

В конце XX века случился настоящий 
комикс-бум. Издавались не только по-
знавательные комиксы, но и истори-
ческие, христианские, детективные, 
а также комикс-адаптации произведе-
ний художественной литературы. 

Зарубежные комиксы не пользова-
лись большой популярностью. Формат 
графической истории все еще был в но-
винку для русского читателя, в то вре-
мя как американская «супергероика» 
находилась в серьезном кризисе после 
полувека непрерывного развития. 

шеупомянутые «Маус», «Персеполис» 
и «Босоногий Гэн». Невероятный 
успех фильмов о супергероях и замет-
но возросший интерес аудитории по-
зволили выпустить на русском языке 
множество комиксов, совсем недавно 
увидевших свет в Америке. 

И все-таки, какое отношение 
к ним сложилось по прошествии лет? 
В Санкт-Петербурге можно найти 
специализированную «Библиотеку 
книжной графики», большая часть 
которой отведена под графические 
романы, посетить множество фести-
валей, связанных с гик-культурой. 
Иллюстрированная литература даже 
стала объектом научных исследова-
ний — в ноябре 2017 года под лозун-
гом «Понимание комикса — это се-
рьезное дело» прошла уже шестая 
конференция «Наука о комиксах». 

Возможно, все это — только ми-
молетный интерес к графическим 
романам, мода, навязанная кинемато-
графом, но не коренной перелом в мас-
совом восприятии комиксов как само-
стоятельного жанра искусства.

У графических историй огром-
ный потенциал. Рассказ в картин-
ках — это, прежде всего, уникальная 
возможность разрушить языковой, 
культурный барьер между нациями, 
используя понятные любому челове-
ку визуальные символы. 

Вячеслав Бедеров, 
студент 2-го курса 

филологического ф-та
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Лингвистам, например, может по-
казаться интересным приложение 
Duolingo: Learn Languages. Если 
вы хотите «подтянуть» иностранный 
язык, можете выбрать из четырех 

С приложением по жизни
В современном мире день 
начинается со смартфона: 
ленты новостей, смс-
оповещений и просто 
с просмотра расписания 
пар на грядущий день. 
С этим не поспоришь, 
но можно немного 
разнообразить интернет-
лихорадку. Например, 
в папку с приложениями 
скачать одновременно 
полезные и интересные 
виджеты. Среди них что-
то подходящее найдется 
для студента каждого 
факультета.

предложенных подходящий и уде-
лять ему от пяти до 20 минут в день. 
Как на настоящей тренировке, вы вы-
берете скорость изучения, поставите 
цель, создадите свой клуб и соберете 
максимальное количество «алмазов». 
Сам же урок состоит не только из сло-
варя выученных слов, но и из звуко-
вых эффектов, устных и аудиоупраж-
нений. И не подумайте, что на этом 
все. Если «преподаватель» будет не-
доволен, придется переписывать про-
верочную.

Многим будет полезно 
приложение 10 Minutes 
a Day Times Tables, 
где дается десять минут 
на таблицу умножения. 
Там не просто быстрый 
счет — в приложении раз-
вертывается настоящая 
гонка, где с повышением 
уровня увеличивается 
скорость автомобилей 
и сложность вычислений. 
Почему бы не «размять-
ся»: по дороге в универси-
тет это не лишнее.

Есть приложения 
не только для изучения 
иностранных языков, 
но также и языков про-
граммирования. В видже-
те Lrn понятным языком 
объясняются основы, 
на первый взгляд, очень 

сложного дела. Изученный материал 
тоже проверяется, например, теста-
ми-квизами. Так что, если вы решили 
изучать программирование, начи-
найте действовать. Лишь кликните 
на «скачивание». 

Искусствоведам и просто «инста-
граммерам» однозначно понравится 
приложение DailyArt. Оно интересно 
тем, что каждый день вы знакомитесь 
с одним из шедевров мировой живо-
писи, здесь же прикреплены тексты 
с описанием работ, интересными фак-
тами и биографиями художников. 
Более того, есть и отдельный раздел 
для ваших фаворитов-«сохраненок». 
Здесь весьма удобный интерфейс, 
единственная трудность в использова-
нии — английский язык. Но не повод 
ли это для его изучения и практики?

Всем студентам наверняка понравит-
ся приложение Happify для поддержа-
ния настроения-тонуса. Обозреватель 
газеты The New York Times отметил, 
что виджет поддерживает позитив-
ную энергию. Например, перед сессией 
не помешало бы избавится от негатив-
ных мыслей и стрессового состояния. 
Разработчики требуют лишь пару ми-
нут вашего свободного времени.

Кажется, пора использовать теле-
фон для более полезных дел. Качай 
и наслаждайся! 

Екатерина Степанова,
студентка 2-го курса 

филологического ф-та


